



Cosmovisión

Maya

Se conoce como cosmovisión a la forma de concebir, explicar y vivir la vida desde el punto de vista de los pueblos indígenas. Fundamenta los sistemas de vida, sistemas jurídicos y de organización político social, así como el conjunto de valores, principios, creencias, normas y todas las formas de manifestaciones y expresiones propias de los pueblos indígenas.

La cosmovisión de los pueblos indígenas se basa en que el universo es un todo, es una integralidad, cada uno de los elementos que lo conforman tiene una razón de ser, están interrelacionados y son complementarios. De esta complementariedad surge el principio de equilibrio y armonía, así como el valor de la convivencia

comunitaria (entendiendo lo comunitario, como el espacio y el tiempo en que interactúan todos los elementos del universo y no únicamente la convivencia entre humanos).

Al estar asociado con la forma en que observan e interpretan el mundo, como el mundo es cambiante, la cosmovisión también ha sufrido cambios. Lo principal es la creencia de que todo, absolutamente todo está relacionado. Hay que tener respeto por las personas, los animales y la naturaleza, ya que todo forma parte de un circuito, que debe estar en equilibrio.

Para los Mayas el cosmos está formado por tres partes:

1. Los cielos
2. El mundo terrenal: marcado por los cuatro puntos cardinales. Cada punto cardinal tiene asociado un color. El este es de color rojo ya que es donde sale el sol. El oeste es de color negro ya que ahí se esconde el sol y es la entrada a Xibalbá. El norte es de color blanco y el sur es de color amarillo.
3. Inframundo Xibalbá: el centro del cosmos se asocia con los colores verde y azul y son representados por medio del árbol la Ceiba. La razón de este árbol, es que las ramas se dispersan hacia el Zenith, mientras que sus raíces hasta el Nadir. El Nadir es conocido como el nivel más profundo del inframundo.

Dentro de la cosmovisión se resalta la naturaleza, debido a la relación que existe entre la tierra y el ser humano. Para los mayas todo lo que existe en la tierra tiene vida, o “winaquil”. La siembra es sagrada y el maíz fue hecho de la carne del hombre, haciendo que tenga una importancia muy grande y sagrada. Hasta la fecha, el maíz sigue siendo el elemento central de la cosmovisión maya.

Por otro lado, los mayas consideran que no existe una división entre el mundo y lo sobrenatural, por lo que los elementos que existen en el mundo, también existen en lo sobrenatural.

El tiempo es otro punto importante dentro de la cosmovisión maya. Para los mayas el tiempo es visto de manera cíclica, haciendo así que el mismo sea predecible. A la fecha, los historiadores han logrado encontrar, que muchas fechas importantes estaban basadas en el calendario. Ellos establecieron un ciclo solar de 365 días, y otro lunar, de 295 días. Su calendario fue el primero de la historia en ser exacto.

Otro tema importante dentro de la cosmovisión maya es el tema de la cuenta larga, el cual es un sistema de medición que inicia con el año cero y va sincronizado con los calendarios.

Referencias

<http://www.elmundo.es/elmundo/2010/12/17/ciencia/1292603367.html>
<http://definicion.de/cosmovision/>

Autor: William Barrios
Editor: Edufuturo
Palabras: 491